

SUSCRIPCION: Un mes, 1'25 ptas. en toda España
Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA, MARTES 9 DE ENERO DE 1917.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

COLABORACION

El Banco de España

A mi distinguido amigo D. Juan Torrendell, ilustrado Director de la brillante Revista balearica «Balears» de Buenos Aires.

Como se ha visto nuestro primer Establecimiento de Crédito ha cerrado su Balance anual teniendo en sus Cajas la hermosa suma de mil millones de pesetas, y según anuncia su Consejo directivo se esforzará nuevamente, como asegura el «Diario Universal», el cual por ser órgano del Gobierno que dirige hoy los destinos de la Nación reputamos bien informado, en aumentar durante este nuevo año, tan respetable stock del metal precioso «de manera que la circulación de los billetes quede reforzada aun más de lo que está y se llegue a una cifra que coloque a nuestro país en posición altamente favorable y con un crédito más elevado cada día.»

En las apreciables columnas de LA ÚLTIMA HORA hemos intentado demostrar, ya sea aplaudiendo al Directorio del Banco o ya estimulando su patriótico labor a que no aminorara ni desmayase en proseguir tan sabia orientación, y ahora que vemos convertida en magnífica realidad nuestro predicamento asaz porfiado, parécenos lícito y muy justificado que transmitamos al Banco de España, a sus socios e ilustrados Directores, principalmente al inteligentísimo Sub-gobernador actual Excmo. Sr. D. Pío García Escudero nuestras más entusiastas felicitaciones por el brillante resultado práctico realizado en su acertadísima gestión.

Porque no hay que empeñarse en ni restar mérito a quienes iniciaron y prosiguieron con energía incansable la política de la conversión a metal precioso de cuantas cantidades pueden buenamente dedicarse al Banco, sin daño ni perjuicio para las otras múltiples operaciones a que dedica sus recursos y su actividad a tan benéfico objeto.

Hará pues bien el Banco y merecerá el aplauso del país todo, en la prosecución de su propósito anunciado. Mientras el desnivel de los cambios de los principales mercados monetarios extranjeros, de la libra esterlina, del franco francés, de la lira italiana y del marco alemán, siga tan ventajoso para nuestra peseta, debe aprovecharse, tal como lo hace el Banco de España, de la favorable posición nuestra, no tan sólo para robustecer la moneda fiduciaria en circulación, lo que bastaría para justificar y hacer conveniente dicha conversión, sino para algo más trascendente e importante, el de tener acumulada cantidad bastante para establecer en día no lejano, cuando las circunstancias irregulares de hoy se normalicen, la implantación del patrón oro como base de toda clase de operaciones comerciales y de cambio entre España y las plazas de fuera de ella a las que nos vemos obligados a pagar las mercancías que las compramos por sernos imprescindibles para la explotación de nuestras industrias.

Reconózase la situación inflacionista en que nos hallábamos no hace muchos años en que nuestro signo monetario iba por los suelos, como decirse suele. No era entonces lo peor, con ser tan malo, el vilipendio de su valor que llegó a desmentar tanto que perdió más de la mitad de su representación, sino que con las diarias fluctuaciones no podría el comercio calcular sus operaciones sobre una base estable: lo que hoy valía 10, mañana se elevaba a 15 y viceversa, de modo que con tal constante variación del valor de la moneda se vería obligado a operar al azar, y el operar al azar, como es sabido, es el más desdichado medio de trabajar para el comercio y para cuantos no pueden prescindir de transacciones para sus negocios sean de la clase que fueren.

No se olvide tampoco el peligro inminente en que se vio abocada la Nación de establecer el curso forzoso con el cual nuestra ruina económica hubiese sido inevitable; por lo menos quién sabe por cuántos años hubiésemos tenido que sufrir la perturbación de sus tensiones tan violentas.

¿Quién no se ha dado cuenta de los trastornos y perjuicios que apareja, como seuela obligada, el curso forzoso del papel moneda? Como ejemplo elemental podemos citar el caso de lo sucedido a uno de los países americanos más progresivos y ricos de aquella parte del mundo. En la República Argentina, Buenos Aires, que alcanzó el estado parecido en que nos encontramos en España a raíz de nuestros desastres antillanos, no pudieron evadirse de tener que establecer y aceptar el mal remedio de la moneda forzosa de papel, y su desmoronamiento llegó al fabuloso descuento de tener que pagar dos mil quinientos pesos por cada cien. Asusta pues solo pensar en lo que hubiese sucedido en esta desdichada nación si por milagro no hubiéramos podido evitar el tener que acudir a tan peligroso remedio, del cual nos salvamos gracias también a la sabiduría del Banco de España que ayudado por el Gobierno, justo es reconocerlo, puso en juego

el precario Stock [plata que en aquel entonces conservaba en sus Cajas depositado, ya que el metal precioso oro había ya desaparecido de la circulación, completamente.

Véase pues si no es de aplaudir y de alabar la conducta actual de los Directores del Banco de España, colocándolo a nuestro Establecimiento, que es como decir a la Nación, en una posición que aleja de cada día más no ya aquel peligro, sino que nos ofrece la posibilidad de establecer para toda clase de transacciones el patrón invariable oro. Y esta firmeza y posibilidad vale verdaderamente algo, mucho más, que el del placer que proporciona el ver la gran cantidad de efectivo existente ya hoy en el Tesoro del Banco.

No necesita en verdad el Directorio del Banco en Madrid excitación alguna para proseguir con firmeza la que nosotros calificamos de sabia política. Su gestión actual y los magníficos resultados tangibles obtenidos, bien claro así lo demuestran. Mas si por acaso acortárase la idea de la conveniencia de que sus dictados se robustecieran con manifestaciones alentadoras de la opinión patriótica y desinteresada, no le faltaría la nuestra aunque por demás humilde sinceramente entusiasta.

Cuando el Banco llegó a poseer la suma de mil millones en oro, nuestros aplausos a su Directorio coincidieron con los que altas personalidades, entre ellas la del ilustre ex-Presidente del Consejo de Ministros don Eduardo Dato, le tributaron por el mismo motivo. ¿Cómo no sernos hoy lícito el reiterarle nuestra enhorabuena, cuando siguiendo la política que hemos creído siempre nosotros prudente y salvadora para nuestra querida Patria, vemos que aquella fabulosa suma asciende ya a Mil millones cincuenta millones de pesetas oro!

Pedro Martínez Rosich.

Variedades

LA GUERRA Y LAS «MASCOTAS»
La guerra ha hecho cambiar a muchas personas sus ideas respecto a la falta de creencia en la eficacia de los talismanes.

No hay un sólo soldado en el frente francés, alemán, inglés o ruso que no lleve sobre sí, además de una medalla u otro emblema católico, algún pequeño talismán, al cual fie la salvación de su vida.

Este, ya es un crédito pequeño, o un elefante en miniatura, o un lazo o botón del vestido de una persona amada, o un clavo, o una herradura, o cualquier otro objeto, no por sencillo menos apreciado, y que le inspire por ello menos confianza.

Millares de soldados y marineros llevan consigo la llave de su hogar como amuleto que ha de volverles a poner en condiciones de poder con ella regresar a sus casas.

Otra mascota favorita es un pequeño polichinela de oro, plata o metal, que no abandonan de noche ni de día, y cuya joroba es la mejor protección que pueden tener contra todo daño o mal.

Muchos llevan consigo cintas o correas de balones de foot-ball, creyendo por ello tener a salvo sus vidas de todo accidente.

También llevan los ingleses un par de botas chiquitas, que llaman «las botas de Berlín», y con las cuales piensan llegar a la capital de Alemania.

EL ASBORBZ

La prensa cubana estima como un insignie para el gran ejedrecista José Raúl Capablanca, de cuyas proezas fué también testigo Montevideo, la preferencia para inaugurar en el Manhattan Club, de Nueva York, las tres conferencias de carácter científico que sobre aquel juego se darían el 31 de octubre y el 14 y 21 de noviembre.

Se hace resaltar la circunstancia de que se halla en aquella ciudad el maestro norteamericano Marshall, de grande y merecida reputación no obstante la cual se ha elegido al campeón de Cuba.

DIÁLOGOS

—¿Un niño a su madre.
—¿Mamá, qué son los ángeles?
—Pues, unos niños muy bonitos que tienen alas y vuelan.
—Entonces, papá decía a la niñera que era un ángel. ¿Volará también?
—Ya lo creo que volará; mañana por la mañana.

Una señora toma parte en una pantomima de salón.

Después de la representación pregunta a su marido:
—¿Qué te ha parecido mi trabajo?
—¡Maravillosos! Nunca hubiese creído que pudieses estar tanto tiempo sin hablar.

Centellas

AGUAS FUERTES

EL MAESTRO DE ESCUELA

HA MUERTO...

FOR TIERRAS ESPAÑOLAS
En la España desconocida hay un pueblo admirable. Tan abandonado está, que el mismo señor Obispo, en su visita diocesana, pasó de largo y no entró en él. De cómo ocurrió el hecho dan fe ciertos testigos. El automóvil del señor Obispo llegó a la venta, descendió su secretario y se entabló el si-

guiente diálogo entre el clérigo y el ventero.

—Aunque el auto tuviera alas no podrían llegar allí—dijo el ventero.

—¿Tan malos caminos hay?

—Tan malos, que no hay ninguno.

—Parece imposible, un pueblo tan grande, con tantos habitantes...

—Ni en las elecciones va nadie a ese pueblo.

Su ilustrísima, que no quería dejar a ese pueblo sin su visita pastoral, habló de ir allí en una mula.

—Se las han llevado todas no sé a qué país de la guerra. Mas aunque las hubiera, estoy seguro que el señor Obispo no podría llegar.

—Con un buen guía...

—No le dé vueltas, señor Obispo. Había un puente muy viejo en un precipicio y se lo ha llevado el diablo. Ahora para pasar se tienden unos troncos de árboles, y es muy peligroso pasar por ellos.

El señor Obispo insistió, como buen pastor; pero hubo de renunciar. El que esto escribe, acompañado de un joven pintor, fué a ese pueblo.

Es grande, enorme, y muy poblado. Las muchachas son muy bellas; los jóvenes, muy fuertes. Se cuentan por docenas los octogenarios. Aquellas sierras de hermosa imponencia estuvieron pobladas de bosques y ya no hay un árbol. Como todos son leñadores y no tienen qué cortar, emigran a otras ciudades y regiones en busca de árboles que talar. Hay meses enteros en ese pueblo que no se ve más que mujeres, viejos y niños. Una abuela nos dice esta frase:

—Y lo mejor que puede pasar es que no vengas; son muy brutos.

Las tierras cercanas son fertilísimas; nadie las explota. ¿Por qué? Nadie nos contesta; se habla poco en ese pueblo, del que nadie quiere ser alcalde, si no es a la fuerza. No sé qué extraño escaramiento les ha hecho casi mudos.

Nos recomendaron que antes de entrar en el pueblo visitáramos un molino famoso, el de la hogaza.

Dentro del molino nos enteramos por qué lo conocen por el molino de la hogaza. Pocas veces habrá visto nadie una escena tan simple y tan trágica.

Figuramos una piedra gigantesca, primitiva. Para triturar, un hombre, vendados los ojos como una mula, hace dar vueltas a la piedra, agarrado a un pivote. De vez en cuando desecana; entonces se oye la fatiga de su pecho, y su visión produce un desconsuelo infinito. Como ese rudo trabajo da hambre, el hombre lleva colgada una soga a modo de tálami; una hogaza de pan de centeno negro y áspero como el esparto cuelga de esa soga, que la atraviesa por el centro. Cuando el hombre siente los ojos como una mula, hace dar vueltas a ese pan.

El pintor traza un dibujo. Yo miro. Le hablé el principio, pero como respondía, sin descanzar en su oficio penoso, he renunciado a fatigarle. Lo único que sucede allí es que un hombre se gana de ese modo el pan que cuelga de la soga; toda otra explicación estorba.

Ya en el pueblo nos enteramos de un suceso extraordinario. En la plaza, un grupo de mujeres nos dice que el maestro de escuela se ha muerto.

—En esa calle está el difunto—añade una de ellas, señalándonos el sitio donde numerosos niños cuchichean y gesticulan.

Nos acercamos a los niños. Cuando les preguntamos por la casa del maestro nos miran horrorizados, sin contestarnos.

—Ahora, tú—dice uno de ellos a otro.

—¿Yo? No me atrevo.

—¿Está más amoratado—añade otro abriendo mucho los ojos.

En la estrecha calleja, un resplandor amarillento señala una ventana y arroja a la pared de enfrente la sombra de los hierros.

—Allí está el maestro—dice un niño.

Todos nos rodean ahora, medrosos y cobardes. Nos hablan del maestro, quitándose unos a otros la palabra, con aprensura y miedo.

—Digan ustedes que era muy malo.

—Como que atizaba cada vergajazo...

—Y lo empapaba en vinagre para que doliera más.

—A mí me hizo un verdugón aquí.

Y enseñaba el sitio donde tuvo el cardenal, y miraba el resplandor siniestro con odio y con miedo. A veces se atrevían, y dos audaces, encorriéndose por la pared, se acercaban a la ventana, miraban con precaución un instante nada más, y volvían asustados, gritando y haciendo gestos.

—Se está enfadando...

Ninguno de aquellos niños sentía la muerte del maestro.

—¿Pues anda, que hasta que venga otro!—decía un mayorzote.

En lo que no estaban acordados era en la fecha de la muerte.

—Murió ayer a la madrugada.

—¿Antayer, tú...
—¿Antayer? Es, hombre, antiantayer...

Nos miramos el pintor y yo ¿Era posible escena más sombría? Los niños, en vez de rodear el cadáver de su maestro, lo temían aún después de muerto o le odiaban. Por la calleja nada pasaba, ni grandes ni chicos. Colocados los niños en un extremo de

la calle, sin atreverse más que, confados de ellos a acercarse a la ventana trágica, inspiraban a los demás el miedo que ellos sentían.

Nos acercamos. Ni un solo niño nos siguió. Detrás de aquella ventana se consumían unos cirios; en el suelo, sobre una estera, se pudría el cadáver del maestro. En la pared colgaban viejísimas láminas y carteles de enseñanza.

Nos conmovió hasta los huesos la escena. ¿El maestro de escuela? ¡Bah! Allí estaba su mujer, sola, abandonada, esperando dos días hacía que vinieran por el cadáver de su marido, sin que nadie se interesara por ella, como si una horrible fatalidad se cerniera sobre el destino de los maestros hasta después de su muerte.

El maestro de escuela ha muerto. ¿Y qué cosa es un maestro?

Eugenio Noel

El túnel bajo el Canal de la Mancha

En la Sociedad de Economía política, de París, se ha disuelto, en sesión presidida por M. Paul Leroy Beaulieu, el proyecto de túnel bajo el Canal de la Mancha.

Chevalier, Say, Leroy Beaulieu y Griollet, han trabajado por esa idea, cuyos ensayos confirmaron la posibilidad del trabajo.

Marshall Gouet Wolsley, que gozaba de gran prestigio en la Gran Bretaña, dirigió una campaña de oposición al proyecto, haciendo creer a los ingleses que el país podía ser invadido durante la noche por el Ejército francés.

En 1882 fué negada por el Gabinete británico la autorización para proseguir los trabajos, surgiendo entonces el proyecto de puente sobre el Canal de la Mancha.

Hoy la opinión ha cambiado en Inglaterra, y según se ha manifestado en la Sociedad de Economía política de París, son muchos los partidarios del Submarine railway.

En 1914 debía presentar un rapport relativo al túnel bajo el Canal de la Mancha, la Imperial Defence Committee; pero la declaración de guerra dejó los trabajos en suspenso.

Mr. Fell ha manifestado en la Cámara de los Comunes que el túnel submarino prestaría grandes servicios a Inglaterra y Francia.

Según los técnicos, el túnel deberá tener una longitud de 53 kilómetros; 33 bajo el mar.

Deberán hacerse dos túneles cilíndricos, distantes 15 metros, y unidos por ramales transversales.

Se calcula que la obra podrá realizarse en cinco años.

Una fábrica generadora de electricidad se establecerá en la costa inglesa, y otra en la francesa.

De este modo la tracción del tren francés dependerá de Inglaterra, y viceversa.

A la terminación del túnel, en tierra inglesa, se elevará un viaducto de dos kilómetros, que podrá ser destruido fácilmente por un buque de guerra.

El costo de la obra se calcula en 400 millones de francos, a pagar la mitad por una Compañía francesa, y la otra mitad por una inglesa.

La Compañía francesa está formada por la ferroviaria del Norte y MM. Rothschild hermanos, y la inglesa la preside el barón Eslinger.

Los 130.000 viajeros que circularán por la línea y el tráfico de mercancías, se calcula que producirán 35 millones de francos al año.

Los gastos de explotación se elevarán a 10 millones, quedando 25 para remunerar al capital.

Sin subvención ni garantía, el capital producirá un interés del 6 al 8 por 100.

En trayecto del túnel se hará en media hora, pudiéndose ir en cinco horas y media de París a Londres. Hay que tener en cuenta que el Canal de la Mancha se encuentra en malas condiciones para la navegación doscientos días al año.

Como los trenes podrán circular cada diez minutos, se calcula que el tráfico aumentará considerablemente.

En el debate mantenido en la Sociedad de Economía política se indicó el peligro de que Inglaterra pueda ser bloqueada por submarinos, añadiendo uno de los oradores:

«Por no estar construido el túnel, que costará 400 millones, se han gastado ahora los dos países más de 4.000 millones.»

DEL AÑO PASADO

Como ha crecido el servicio de Correos

En las cifras aducidas el año pasado con relación a los anteriores, se acusaba un aumento extraordinario en el servicio de Correos. En el año 1916 las cifras han progresado aun más. Nunca el movimiento postal español alcanzó la intensidad adquirida en los últimos doce meses.

Valores declarados: Han aumentado el año 1916 en 11.046 pliegos, con un valor en pesetas de 64.139.143. Estos datos, como los que siguen, corresponden a la Central de Madrid, que la Dirección entrega a la publicidad para que se colija por la Administración de Correos de la Corte cuál ha sido el movimiento de correspondencia en toda España.

Certificados: El promedio diario de cartas certificadas fué en 1915 de 5.600 y esta cifra ha subido en 1916 a 7.400, claro que por día. Es decir, que se han distribuido 1.800 certificados más diariamente. Igual proporción existe en certificados de impresos.

Paquetes postales: Los que en el año 1915 dieron un promedio diario de 1.037, han llegado en 1916 a la cifra de 1.463; esto es, 426 paquetes más al día.

La correspondencia repartida por los carteros de Madrid en los días 31 de diciembre y 1.º de enero últimos, oscilando a 121.449 ídem pago, 96.552 tarjetas postales, 155.350 cartas del interior y 1.000.000 de tarjetas de visita. A pesar de ello los repartos se han hecho en cada día con toda regularidad y completamente, claro que sufriendo algún retraso, pues muchos carteros, además de llevar sus valijas repletas, tenían que portar voluminosos paquetes de correspondencia.

Giros postales: Los impuestos en Madrid sumaron en el año pasado más que en el de 1915, 54.048, importantes 7.268.698 pesetas con 13 céntimos, y la diferencia de los recibidos fué en más de 104.079, importantes 21.139.478'24 pesetas.

La progresión de estos aumentos, hechos constar en las cifras aducidas, se ha manifestado del siguiente modo: En 1910 se formaban en la Central 700 sacas diarias; ascendieron en 1915 a un promedio de 1.135 y en 1916 se ha llegado a la cifra de 1.448 sacas; esto es, que salen de la Administración de Madrid 313 sacos más que el año antepasado. Todo a pesar de la guerra europea que ha producido una baja de un 30 por 100 en el cambio internacional de correspondencia.

El esfuerzo realizado por los empleados de Correos auxiliados por los carteros y peatones, es enorme, y ha llegado a lo increíble.

Consta el Cuerpo de Correos de 1.397 funcionarios, distribuidos en los siguientes servicios: Centro directivo, Inspección general, Cajas postales de ahorro, Giro postal, 11 Inspecciones regionales, 49 Administraciones principales, 931 estafetas fijas y 981 ambulantes servidas por uno a tres funcionarios.

Para obtener el resultado conseguido, ha sido preciso utilizar los descansos, doblar los trabajos y limitar las licencias a casos graves. La Dirección general al publicar estos datos para que el Cuerpo de Correos reciba el homenaje público que merece, aprovecha la ocasión para disculparse ante los muchos que recomiendan licencias, permisos o traslados y a quienes no es posible complacer porque hay que reclamar de todos una asiduidad extraordinaria y no interrumpida.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Olvera y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

sorteo entre los que figuran inscritos en la Bolsa del Trabajo, pidiendo para la realización de estas obras, que son de derribo de murallas, exención de subasta. Fué aprobada por unanimidad.

El Sr. Suau dice que esto servirá para colocar a los obreros muy necesitados, pues tiene noticias de que la Compañía de Ferrocarriles anda buscando obreros sin encontrarlos.

El Sr. Llompart se lamenta de que los concejales que forman parte de la Junta de Obras del Puerto, no hubieran dado cuenta al Ayuntamiento de que se iba a despedir a los obreros.

Cree conveniente dirigirse al Gobierno pidiendo autorización para que la Junta del Puerto pueda gastar más dinero e igualmente la de Obras Públicas.

Dice que la Diputación también tendría que ayudar al Consistorio pues ahora resulta que nosotros atendemos no solo a los obreros mallorqueses sino a todos los de la provincia.

El señor Aguiló (D. C.) hizo observar el grave inconveniente de las frecuentes interrupciones que sufre la corriente eléctrica, lo cual redundaba en perjuicio del público y como La Palma de Mallorca tiene obligación de colocar faroles guías, tendremos derecho a pedirle daños y perjuicios si la ciudad queda a oscuras.

El señor Pou dió varias esplicaciones, añadiendo que la Compañía de Electricidad no tiene aun acabada la instalación y que le queda un mes de prórroga para hacerlo.

Ruegos y preguntas
El señor Planas pide que se cambie de sitio el farol del baluarte de Chaón.

El Alcalde promete enterarse de si todos los empleados que llevan 10 años de servicio han cobrado el 10 por 100 de aumento que votó el Ayuntamiento.

El señor Llompart pide que se cumpla el acuerdo municipal de que se expongan al público las listas de operarios municipales con expresión de su domicilio.

Contestando al señor Obrador dice el Alcalde que el Presidente de la Comisión de Obras no asiste alas sesiones porque disfruta licencia.

El señor Oliver y Roca pregunta por qué no ha ido al Ayuntamiento el expediente sobre el baluarte de Chaón.

El señor Suau dice que le contestará particularmente.

Se acordó dirigirse de nuevo a los representantes en Cortes para que hagan gestiones encaminadas a activar la resolución de este asunto.

El señor Llompart propone que juntamente con las fotografías de los planos del proyecto de Reforma Interior se reparta impresa la Memoria.

La Casa de Correos
El señor Obrador habló de nuevo de la construcción de la Casa de Correos y dijo que ello sería muy conveniente pues al propio tiempo de realizar una mejora se daría trabajo a los obreros.

Se extendió en largas consideraciones.

El Alcalde le contestó que el Gobierno no había aceptado los solares propuestos.

El señor Olvera y Roca entiende que no puede ofrecerse para Casa de Correos el edificio de San Francisco, por cuanto éste no es del Ayuntamiento.

El Sr. Suau entiende que lo urgente es que se construya la Casa de Correos. Cree que en el Convento de San Francisco, respetando la parte artística y el Patronato, hay sitio suficiente para el edificio.

El señor Obrador se manifiesta conforme.

El señor Bibiloni propone construir la Casa de Correos en lo que es jardín del Mercado o en la plaza del Oliver.

El señor Pou se opone.

El señor Llompart se opone a que se construya en el edificio de San Francisco.

La discusión se generaliza sin resultado alguno y finalmente se suspende breves momentos para redactar una proposición.

Al reanudarse la sesión se presenta la siguiente propuesta que se aprueba por unanimidad:

«Los concejales que suscriben proponen que el Ayuntamiento acuerde:

1.º Dirigirse urgentemente al Gobierno para que por el organismo competente se resuelva cuanto antes el ofrecimiento del municipio de solar donde emplazar el edificio de correos y telégrafos.

2.º Que por el Arquitecto municipal se emita dictamen al Ayuntamiento relativo a si el edificio y solares de San Francisco, respetando las concesiones en virtud de las cuales hay allí instaladas determinadas instituciones principalmente el Patronato Obrero, y la declaración de monumento nacional del Claustro, tienen extensión suficiente para emplazar la nueva Casa de Correos. Y que siendo así se indique al Estado que puede instalar en aquel solar el mencionado edificio.

Palma Casas Consistoriales.—Bernardo Obrador.—Jaime Suau.—B. Riutord.—Bartolomé Moner.—A. Llompart.—C. Aguiló.—Antonio Oliver. Y se levanta la sesión.

El Sr. D. Estanislao K. Aguiló

BIBLIOTECARIO PROVINCIAL

Presidente de la Sociedad Arqueológica Luliana, Secretario de las Conferencias de San Vicente de Paul

HA FALLECIDO

A. E. R. I. P. A.

Sus hermanos y demás familia y las citadas Corporaciones participan s sus conocidos y amigos tan dolorosa pérdida y les ruegan encomienden su alma a Dios y la asistencia al Recario que se le rezará esta noche a las siete y media en la iglesia parroquial de Santa Eulalia, a la conducción del cadáver y al funeral que se celebrará mañana miércoles a las once en dicha iglesia.

No se invita particularmente.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

Doña Juana Homar y Estrades

Falleció el día 7 del actual

E. P. D.

Su desconsolado hijo D. Antonio Fernández, hija política, nieta, hermana, sobrino y demás familia, suplican a sus amigos la tengan presente en sus oraciones y asistan al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrará mañana día 10 en la Capilla de Nuestra Señora de la Salud, de la parroquial iglesia de San Miguel de seis a once.

El Ilmo. y Rdo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la finada.

PAN BARATO

Tahona núm. 38, de Damian Frau, Peso de la Paja, 4

AVISO A MI CLIENTELA Y AL PUBLICO EN GENERAL

Desde hoy en adelante, además del pan de lujo y de las clases de 1.ª, 2.ª y 3.ª que se venden en esta Tahona, también se expenderá:

PAN DE 2.ª especial a 4'50 Pts. los diez Kgs.

PAN DE 3.ª especial a 3'75

NPTA.—No se expenderán fracciones menores de 2 kilogramos de las clases de 2.ª y 3.ª especiales.

HORNO DE C'AN DAMIA—Peso de la Paja 4—Palma

INFORMACION

Harinas adulteradas

Este mediodía han visitado al señor Alcalde en su despacho de la Alcaldía el jefe del partido socialista de Palma D. Lorenzo Bisbal, acompañado de un obrero que el domingo había adquirido de un almacén de Harinas unos cuantos kilos de harina, con la cual había amasado el pan para nutrirse durante toda la semana actual, como es costumbre entre la clase obrera de esta isla.

La harina debía ser de tan mala calidad o adulterada en tales condiciones, que todo el pan amasado en la casa del citado obrero, ha resultado pésmo, verdaderamente imposible de comer y para demostrarlo los dos visitantes han entregado al señor Alcalde una muestra del citado pan.

El señor Alemán inmediatamente ha dado las oportunas órdenes al Director del Laboratorio señor Gamundí para que acompañado del Comandante de la Guardia Municipal se personara en el almacén citado antes y recogiera unas muestras de todas las harinas existentes en el mismo para proceder después a un análisis, así como al de la muestra de pan presentado.

Si el análisis resulta que las citadas harinas están adulteradas, el señor Alemán dará cuenta al señor Gobernador, para que éste, como Presidente de la Junta Provincial de Subsistencias aplique todo el rigor de la ley al neto del almacén de harinas y le exija la debida responsabilidad.

El tiempo

Durante las primeras horas de la noche última sopló viento y el frío reinante era muy intenso.

Esta madrugada se ha cubierto el cielo dejando caer ligeras lluvias.

También esta mañana ha llovido muy ligeramente.

Reina intenso frío.

Los campos en toda Mallorca están muy necesitados de la lluvia, pues debido a la falta de agua los sembrados no obtienen el desarrollo conveniente y es una seria amenaza para la cosecha próxima.

Robo en las oficinas de la Electricidad

El jefe de policía señor Blanco ha efectuado diferentes diligencias para descubrir al autor del robo, que, hasta la fecha no han dado el resultado apetecido.

En el día se ha ordenado otra gestión cerca de empleados de determinada fábrica por si pudiera existir, entre ellos, al autor o cómplice del delito.

El Juez de Instrucción señor Rubio sigue también trabajando en la práctica de diligencias encaminadas a poner en claro el suceso.

Según noticias, será concedido un premio de mil pesetas al que indique a la policía una pista que lleve al descubrimiento del ladrón.

Errante por el mundo

El señor Gobernador civil ha recibido una carta suscrita por el joven Aurelio Pérez, solicitando apoyo para encontrar colocación.

El firmante es un jovenito de unos 15 años que dice fué recogido, siendo muy pequeño, por un saltimbanqui, al cual siguió peregrinando por poblaciones de poca importancia. Afirma que no recuerda a sus padres, pues sólo ha conocido al referido saltimbanqui llamado Isaac García. Sufría tan malos tratos del que lo había criado que decidió abandonarlo. Sabiendo que en Palma había actuando una compañía de circo pasó a ésta, desde Barcelona, con el fin de encontrarse. Al llegar a Palma se encontró en que había terminado la temporada de circo.

Decidido a no reunirse con el saltimbanqui y no conociendo a sus padres, ha acudido al señor Gobernador en súplica de protección.

El temporal en el mar

Desde ayer reina en las costas de Baleares ligero temporal seguido de fuerte y fresco viento N. E.

Los buques surtos en el puerto se vieron ayer obligados a reforzar sus amarres, suspendiendo sus faenas esta madrugada la mayor parte de faluchos que se dedican a la pesca en nuestras costas.

El vapor «Bellver» que salió anoche para Barcelona, estuvo a punto de aplazar su viaje para hoy, mas luego viendo que amainaba aunque muy escocamente el estado del mar, emprendió viaje a la hora de itinerario.

Este según telegrama recibido hoy en La Islaña ha llegado a Barcelona a las nueve y media a causa de haber encontrado dificultades de travesía.

De Ibiza ha llegado esta mañana el vapor correo «Islaño» habiendo tenido que capear fuerte marejada.

El vapor «Mahón» que procedente de la ciudad de su mismo nombre debía llegar hoy, aplazó el viaje a causa del mal tiempo y según telegrama recibido por un consignatario en esta no llegará hasta mañana a la hora de itinerario.

Igualmente son esperados mañana el vapor rápido «Rey Jaime I» procedente de Barcelona, y el «Ciudadela» procedente de la ciudad de su mismo nombre.

Mañana a las siete de la misma, caso de amainar el temporal, saldrá el vaporcito «Ciudad de Palma» para Cabrera.

Esta tarde saldrá para Valencia el vapor correo «Miramar» y por la noche para Ibiza el vapor correo «Lulio».

En el Patronato Obrero

El Ilmo. Sr. Obispo visitó el domingo último el Patronato Obrero.

Fuó recibido por los alumnos de las Escuelas y Obreras de los diferentes gremios asociados presididos por el P. Vives a quien acompañaba el Ecónomo de Santa Eulalia don José Auba. El Prelado visitó detenidamente el local, haciendo elogios de todas las Secciones fundadas.

Los elogios los concretó después el P. Vives con frases de viva satisfacción.

Las subsistencias

Por orden del señor Gobernador civil se viene efectuando una estadística de todas las mercancías que a diario entran en la plaza de Abastos. Dicho servicio lo verifica con gran escrupulosidad el agente de policía D. Gabriel Capellá.

El señor Alonso Martínez con dicha estadística a la vista adoptará las medidas que crea prudente para mejorar el abastecimiento de la población.

La Gaceta publica una Real orden de Hacienda cuya parte dispositiva dice así:

1.ª Que a partir de esta fecha se prohíba la venta, con aumento de precio, de todos los artículos de primera necesidad comprendidos en la ley de subsistencias, así que previamente se haya dado cuenta a las respectivas Juntas provinciales del propósito y de las causas que lo motiven.

2.ª Las Juntas provinciales procederán rápidamente al examen y estudio de las causas en que se funde la alteración del precio y la autorizarán o denegarán dentro de cuarenta y ocho horas, contadas desde la en que se hubieren presentado la propuesta y documentos en que ésta se basa.

3.ª Se autoriza a las propias Juntas provinciales para que, si lo estimaran necesario, averigüen el motivo o fundamento que se hubiera tenido en cuenta para alterar el precio de aquellos artículos que hubieran sufrido alza desde el 16 del referido noviembre, que se constituyó la Junta Central.

La Caja de Pensiones

Durante el mes de diciembre último la Sucursal en Palma de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, colaboradora en Catiuña y Baleares del Instituto Nacional de Previsión, ha abierto 171 libretas nuevas de ahorro, dote y pensión de retiro, ha emitido 45 Cartillas de Previsión Social, ha expendido 4.200 Sellos de Previsión y ha constituido las Mutualidades Escolares «La Hormiga», de Lluçmanyor, «Santa Teresa de Jesús» de La Puebla y «San Cosme y San Damián», de Pina.

Durante el año último las libretas nuevas de ahorro, dote y pensión de retiro abiertas por la misma Sucursal fueron 2.864, las Cartillas de Previsión Social emitidas llegaron a 664, los Sellos de Previsión expendidos fueron 30.550.

Además, durante el propio año de 1916 se constituyeron por esta Sucursal 2 Patronatos locales de la Vejez y 65 Mutualidades Escolares, de niños, 28 a Escuelas de niñas y una a Escuela de párvulos. De dichas 65 Mutualidades corresponden a Mallorca, 55; a Menorca, 4 y a Ibiza, 6.

En 1.º de enero del corriente año contaba esta Sucursal con 68 Mutualidades Escolares de previsión y 2 Patronatos locales de la Vejez y tenía en organización 24 Cajas o Mutualidades Escolares, 5 Patronatos locales de la Vejez, 1 Grupo Social de Previsión y 3 Cajas rurales que tienen en estudio su adhesión a la Caja de Pensiones; es decir, 32 organismos en fundación que cooperarán a los 70 que ya tiene en funcionamiento esta Sucursal.

Nueva Junta

La Sociedad de Socorros Mutuos «La Balear» ha votado nueva Junta Directiva, quedando constituida en la siguiente forma:

Presidente: Don Antonio Barceló Vich.

Vice-Presidente: Don Juan Planas Alemany.

Secretario: D. Antonio Binimelis Simonet.

Vice-Secretario: Don Juan Nuflez Roca.

Contador: D. Juan Roca Mora.

Depositario: D. Luis Ramis Martorell.

Revisor de Cuentas: D. Damián Seradó Durán.

Vocales: 1.º D. Lorenzo Ferrer Calvo, 2.º D. Carlos Ginars Bonafé, 3.º D. Jasé Vivó Roca, 4.º D. Pedro Noguera Ballester, 5.º D. José Reñés Bosch, 6.º D. Bartolomé Nadal Vich, 7.º D. Miguel Mesquida Lladó y 8.º D. Bartolomé Barceló Vich.

Compra de terrenos para una Colonia Escolar

Habiendo tenido noticias la Junta Local de Primera Enseñanza de este Ayuntamiento que en lugar cercano al Arenal, existen unos vastos terrenos en venta, que reúnen magníficas condiciones para la instalación en ellos de la Colonia Escolar Municipal, se ha decidido que mañana por la mañana una comisión de la citada Junta acompañada de otros varios concejales lleve a cabo una visita a los citados terrenos para convencerse de las condiciones de los mismos.

Caso de que resulten convenientes para el objeto a que tienen que destinarse la Junta propondrá al Ayuntamiento su adquisición y al mismo tiempo la construcción del correspondiente edificio y demás elementos necesarios para la instalación en ellos de la Colonia Escolar Municipal.

La fiesta de los Boy-scouts en el Grand Hotel.

El próximo jueves, al anochecer, en el gran comedor del Grand Hotel, inaugurará nuestros exploradores palmasenos su «Arbol de Noel» y tómbola a beneficio de la benemérita Institución, patrocinados por la señora esposa de nuestra primera autoridad civil, y por la distinguida marquesa de Zayas.

A pesar de no haberse solicitado donativos, además de las familias de los boys los han eviado las familias Rius, Pou, Ballester, Riera, Llompart, Dameto, Alomar, Alcover, de Haro, Ozmans, Garau, Alós, Mora, Font y Salvá, Salvá, Reus de Ribar, Obrador, Mayol, Canals, Ordinas, Aguiló, Fuster, Alvarez, Zaforteza, Crespo, etc.; y los comercios: «La Cartuja», Lampistería del Aguiló, los «Almooenes San José», «La Pajarita», Casa Baader, Imprenta de la Esperanza, Imprenta vinda de Ordinas, Salón de Florit y Alomar, etc. Seguirán recibiendo los objetos (la marquesa de Zayas, calle de Ribera; señor Presidente del Comité, Defensa Social; y Rdo. señor Suñeda Blanes, Imprenta 2.ª) hasta el miércoles.

Las más distinguidas familias se dan cita para el próximo jueves. de modo que tendrá un sello especial de distinción la fiesta del Grand Hotel en beneficio de la patriótica obra de los Exploradores palmasenos. Probablemente la tómbola se cerrará el sábado con un the de gala.

El Código de Comercio

Por una ley que se inserta en la Gaceta, el caso tercero del artículo 545 del Código de Comercio quedará redactado en la forma siguiente:

No estarán sujetos a reintervención si hubiesen sido negociados en Bolsa con intervención de agente colegiado y donde no lo hubiere con intervención de notario público o corredor de comercio, debiendo alzarse la retención judicial de los mencionados efectos, si se hubiere acordado, tan pronto como el interesado, sin necesidad de valerse de abogado ni procurador, sin más trámites que los indispensables y sin excoición de derechos al compareciento para resolver sobre su petición, demuestra que los adquirió con las formalidades indicadas, a no ser que al tiempo de su venta estuviese suspendida en forma su libre negociación.

Carrera diplomática

Próximas a terminarse las oposiciones a ingreso en la carrera diplomática, por Real orden del ministerio de Estado se dispone que por el subsecretario de este ministerio se proceda, según los datos que por su cargo o conoce, a formar la lista de embajadas y legaciones a donde deban ser destinados los futuros agregados diplomáticos, cada uno de los cuales, siguiendo la costumbre (aristista vez interrumptida) podrá elegir el orden en que resulten aprobados por el tribunal competente, el puesto de la mencionada lista en que deseen comenzar su carrera.

Notas del Carnet

PERSONALES

En la edición del día 6 apareció que había dado a luz a un robusto niño la señora esposa del emético don Bartolomé Ribas, cuando debía decir y escribimos «médicos».

Habiéndonos hecho observar (dicha errata de imprenta la susanamos gustosos en seguida.

Para el abogado y diputado provincial don Juan Simó ha sido pedida la mano de la bella señorita María Teresa Fuster y Valiente.

Se halla ligeramente enfermo guardando cama el joven ingeniero don Pedro Garau Tornabellá. Le deseamos pronto restablecimiento.

Se encuentra completamente restablecido de la dolencia que le ha tenido postrado en cama durante varios días, nuestro querido amigo don Miguel Serra Benassar, propietario del Centro de Anuncios.

Mucho celebramos el restablecimiento de nuestro estimado amigo.

Esta mañana ha informado por primera vez ante esta Audiencia el joven abogado don Damián Vidal, el cual en su primera actuación ha obtenido un éxito pues el Sr. Fiscal ha retirado la acusación contra el procesado que él defendía.

Felicitemos sinceramente al novel abogado.

DE SOCIEDAD

Mañana miércoles de cinco a siete de la tarde se celebrará en el «espacioso comedor y hall del Grand Hotel el acostumbrado thé.

Amenizará el acto un notable sexteto ejecutando los últimos valeses y danzas de moda.

BODAS

Ayer, mañana, en la iglesia del Socorro se unieron en el indisoluble lazo del matrimonio, el inteligente grabador D. Jaime Forteza Pina y la bella y simpática señorita D.ª Conchita Cortés Segura.

Fueron padrinos por parte del novio D. Jaime Pina y D. Miguel Bonnin y por parte de la novia D. Nicolás Segura y D. Pablo Segura.

Bendijo la unión el Rdo. D. Claudio Cortés.

Terminado el acto los invitados se trasladaron al Hotel Victoria donde fueron obsequiados por los novios con un espléndido banquete.

Deseamos a la novel pareja, eternas dichas en su nuevo estado.

NECROLOGICA

En Alayor ha pasado a mejor vida el joven propietario don Vicente Villalonga Vinent.

D. E. P.

Reciba su padre el señor Villalonga y Llamblas y demás familia nuestro expreso pésame.

Ha pasado a mejor vida la respetable señora doña Juana Homar Estrades, persona que gozaba del aprecio de cuantos la conocían y trataban.

Dios le haya concedido el eterno descanso.

Reciba su desconsolado hijo el Inspector del Timbre D. Antonio Fernández y demás familia nuestro sentido pésame.

A la avanzada edad de 78 años, ha fallecido, después de rápida y cruel enfermedad, la virtuosa señora doña Juana Villalonga, viuda del antiguo empleado de esta casa D. Rafael Marín y madre del conocido industrial D. Rafael, dueño del gran almacén de muebles «La Tienda Fondas» de la calle de Quint.

Dios haya acogido en su santo seno el alma de la finada y reciba su desconsolada familia y en especial su expresado hijo D. Rafael Marín nuestro sentido pésame.

Ha pasado a mejor vida en esta capital el señor D. Estanislao de K. Aguiló.

Dedicó su vida al estudio y en especial a la arqueología llegando a dominar tan difícil rama del saber humano.

Ocupó, durante su vida, infinitos de cargos.

En la actualidad desempeñaba el de Bibliotecario Provincial, Presidente de la Sociedad Arqueológica Luliana y Secretario de las Conferencias de San Vicente de Paul.

Dedicó su celo y saber a todos los cargos que se le confiaron, mereciendo generales aplausos que le honraban.

Pocas veces son tan sinceras como en la presente ocasión las frases de elogio que se tributan al amigo que nos deja, tanto, que encontramos ahora las virtudes, la afabilidad, la indulgencia, la intachable corrección y la inagotable caridad del Sr. Aguiló, sólo sería repetir las mismas frases que en vida ya todos los días y todas las horas brotaban de los labios de tantas personas le conocían.

El finado deja de su paso por el mundo una estela unguida de aromas de dignidad, que perdurarán largos años. Digno, sí, los pobres desdichados que a su amparo se acogían y a quienes prodigaba sanos consejos, «consuelos y dádivas».

La muerte del Sr. Aguiló es de las que tienen el invidiable privilegio de ser más sentida a medida que el tiempo transcurre.

Sirvan estas frases de lenitivo al justo dolor de su apreciable familia y roguemos a Dios por el eterno descanso del alma de nuestro inolvidable amigo.

E. P. D.

DE VIAJE

Igualmente embarcará esta esta para Barcelona D. José Gual.

Ha llegado a Ibiza procedente de Barcelona el profesor de primera Enseñanza D. Wenceslao López.

Para Valencia esta tarde embarcará a bordo del vapor correo «Miramar» el Vicario General de esta Diócesis M. I. Sr. D. José Mur.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santas.—Gonzalo de Amaranto, confesor.

Conversos Ezeas.—Continuarán en las Hermanitas en sufragio de las Almas del Purgatorio. A las seis exposición, a las diez oración. Por la tarde, a las seis, Rosario, sermón por el canónigo D. Antonio Baicho, estación y reserva.

Otras funciones.—En el Oratorio del Centro Encarnación, conclusión de los Santos Ejercicios, a las siete y media Misa de Comunión con plática por el Director de la Asociación, M. I. señor Sr. don Gabriel Llompart, Canónigo. Enseñanza exposición del Santísimo que velarán durante e. día las señoras Asociadas; por la tarde, a las cuatro y media, rosario, bendición por Ilmo. señor Obispo de Mallorca y reserva de S. D. M.

De Teatros

Principal

La interpretación de La Garra valió muchos aplausos a todos los artistas de la compañía Comendador Montenegro, que al final del segundo acto fueron llamados a escena varias veces. La interpretación en conjunto fué muy acertada.

Esta tarde en matiné modó a las seis y media se pondrá en escena la preciosa comedia de Benavente La propia estimación.

Mañana noche La frescura de La fuente.

Para el jueves se anuncia el estreno de la comedia de Carlos Arniches La señorita de Trevelez obra estrenada en Liza hace unos 20 días.

Lirico

Ayer a las seis de la tarde dieron comienzo en este teatro las sesiones de cine, quitada ya la pista del circo y convertida de nuevo la sala en su aspecto primitivo.

Las butacas se vieron en extremo concurrencias notándose la afición del bello sexo que siempre ha demostrado especial predilección por este local.

El programa de películas fué muy del agrado del público especialmente el film Doble imagen, interpretado por la bella Napierkoska.

Durante la proyección, e esta cinta un notable sexteto de profesores ejecutó selectísimas composiciones que merecieron muchos elogios de la concurrencia.

Nos comunican la empresa que todas las películas artísticas serán acompañadas por dicho sexteto.

En el programa de hoy figura el estreno de la Revista Pathé, edición de la guerra europea.

El jueves se estrenará la película de largo metraje Susana, interpretada por Susana Grandia.

El viernes debutará la notable canzonetista Pía Alonso, artista muy querida de Palma y el exótico humorista francés Pousinet.

GACETILLAS

—La crisis obrera. Escriben de Ciudadela que es abundante el trabajo de calzado, si bien la carestía de materiales, hace que algunas fábricas tengan sus puertas cerradas.

—Aviso. Don Guillermo Canet Viquer, dueño del Almacén de harinas y cereales, establecido en la plaza de San Antonio número 60, nos ruega participemos a su numerosa clientela y al público en general que D. Bartolomé Oliver y Ordinas fué separado del cargo de tenedor y apoderado de dicho Sr. Canet, siendo por tanto agenas al expresado almacén las operaciones comerciales en que intervienga.

—Reglas Ortográficas. El Secretario de la Academia de la Lengua Catalana nos ha remitido varios ejemplares de un interesante folleto titulado «Reglas ortográficas» que contiene un buen número y muy interesantes para la escritura del catalán.

—La calle de los Olmos. En virtud del acuerdo tomado por el Ayuntamiento en la sesión de anoche, esta mañana una brigada de operarios ha comenzado el arreglo del piso de la calle de los Olmos.

También nos consta que mañana la Compañía de Tranvías eléctricos, comenzará el arreglo del piso correspondiente a la vía de los citados tranvías, quedando de este modo transitable la importante calle.

—Los muchos y satisfactorios ensayos efectuados en hospitales, clínicas particulares y laboratorios químicos con Cerevisina-carbónica-Artiques, demuestran la superioridad de su valor curativo a todas las similares preparaciones.

De la Región

FORNALUTX

Un puñado de animosos vecinos de este pueblo, deseosos de continuar la obra de sus antecesores que tanto se distinguieron por el buen gusto en poner en escena la clásica «Adoración de los Reyes Magos», han demostrado patentemente este año que son dignos continuadores de aquéllas, pues ha reinado la mayor avenencia y, cada uno de por sí, ha contribuido con su obolo y con su trabajo al cumplimiento de la fiesta que ha resultado del agrado de todos. Tanto es así que, a petición del numeroso público que asistió a la primera representación que se verificó el día de Reyes, se han visto precisados a repetir lo hoy nuevamente.

Reciban sus organizadores la enhorabuena! —Para auxiliar al ventisietenario conocido ex-Alcalde, D. Juan Estades, ha sido designado nuestro buen amigo el celoso concejal, D. Salvador Sastre.

Muy de veras los deseamos gran acierto en el desempeño de un delicado cargo.

Ha dado principio en la parroquial Iglesia, solemnemente dedicada a San Antonio Abad. Los sermones están a cargo del Rdo. D. Juan Aguiló —C.

Fornalutx 6 enero 1917.

SOLLER

El lunes de la presente semana, celebróse en la iglesia parroquial fiesta solemne, en obsequio del Dulce Nombre de Jesús, predicando después del Evangelio elocuente panegírico el Dr. don José Pastor, Vicario.

—Siguiendo antiquísima costumbre, el día de Año Nuevo se dio cuenta desde el púlpito, del movimiento parroquial, cuyo resumen es como sigue:

Defunciones.—Varones adultos, 62; hembras adultas, 81; niños, 18; niñas, 12. Total 173. Nacimientos.—Niños, 94; niñas, 85. Total, 179.

Aumento de varones, 14.

Pérdida de hembras, 8.

Matrimonios celebrados, 72.

—Nuestro buen amigo don Lucas March y Timoner lora la muerte de su joven esposa Magdalena Benés y Rotger, acaecida en Benavites de Francia.

—Bendición a la expresión de nuestro sentido pésame.—C.

Soller, 7 enero.

RANDA

El jueves próximo pasado se unieron en el indisoluble lazo del matrimonio don Sebastián Cantaloba Oliver, hijo del colonio de Auteña, y la distinguida señorita doña Antonia Sastre Socas, hija del propietario de «San Romaguera».

Bendijo la unión el Rdo. Cura párroco de nuestra parroquia D. Antonio Jaume.

Actuaron de testigos por parte del novio don Mariano y don Andrés Morell y Verd y don Gabriel Ramonell. La novia fué acompañada por sus tíos don Antonio, don Miguel y don Guillermo Sastre y Sastre, y por ausencia de los dos primeros estuvieron presentes el tío de la novia don Manuel Ripoll y el hermano de la misma don Guillermo.

En casa del novio sirvióse a los numerosos invitados espléndida banquete.

Los novios recibieron muchos y valiosos regalos.

Felicitem

Dietario Agenda 1917

Con las guías de Madrid, Barcelona, Valencia y Baleares. Papel superior. Precios 0'90, 1'25, 2, 2'50 y 3. De media página y página por día. De venta en la Librería de J. Tous, plaza de Cort.

PORT TELEGRAFO

La Política

Comentarios políticos Madrid 9 (5'30 m.)

Significados ministeriales, ante los comentarios que se hacían concediendo gran importancia política al Consejo de mañana, lo negaban rotundamente, pues nada ocurriría.

Romanones asiste a su despacho

El señor conde de Romanones asistió ayer tarde a su despacho de la presidencia, donde le visitó el señor Alvarado, conferenciando extensamente.

Lo que dice "La Epoca."

El periódico "La Epoca" contestando a una pregunta que hace cierto periódico sobre si el señor Sánchez Toca asistirá al banquete de homenaje al señor Dato, dice que el señor Sánchez Toca no concurrirá, sino que actuará.

El Sr. Alba en Sevilla

Sevilla.—El señor Alba y su señora visitaron el Alcázar y la Catedral. A la una el ministro estuvo en la venta Eritaña almorzando invitado por el Sr. Rodríguez de la Borbolla. Concurrieron las autoridades. Luego visitó el Palacio de la Exposición Hispano-Americana. Esta noche regresará a Madrid.

Declaraciones del Sr. Labra

Un periódico publica unas declaraciones de don José M.ª de Labra, el cual cree que ha sido un acierto la nota de España contestando a la de Wilson.

Añade que España se coloca en una situación honorable para la hora de la paz. Cree que el Gobierno debe continuar su acción dentro de la neutralidad sincera.

La estricte neutralidad no consiste en estar presenciando imposible la lucha entre las naciones, sino que exige una acción bienhechora dentro del derecho, mirando los intereses mundiales y los nuestros.

Respecto a Wilson dice que cree que es un hombre sincero y moral, pero la nota es inoportuna por los momentos en que se plantea el asunto. Los Estados Unidos debieron consultar previamente la nota a los neutrales.

Terminó diciendo que la acción personal del Rey en determinadas meditaciones, le ha parecido simpáticas y eficaces.

Llegada del Sr. Alba

Madrid 9 (11 m.) A las nueve de la mañana ha llegado el señor Alba para asistir al Consejo.

Manifestaciones de Lacierva

Burgos.—En la Audiencia han informado los señores Lacierva y Bergamín sobre el pleito entre dos compañías mineras de Bilbao.

El señor Lacierva ha declarado que sigue abogando por la unidad de los conservadores y que no tiene aspiraciones de formar partido, ni siquiera un grupo parlamentario, precisamente para poder servir así de lazo de unión.

El señor Lacierva ha regresado a Madrid en el expreso. El señor Bergamín marchará hoy.

«El Imparcial» y el Consejo de hoy

Madrid 9 (11 m.) El periódico «El Imparcial» publica una nota de sabor oficioso en la que dice que dada la proximidad de la fecha en que se abrirán las Cortes, no será de extrañar que el Consejo de hoy tenga verdadera importancia y alcance político.

Algunos, dice, creen que en el Consejo se podrán tomar actitudes que traigan como forzosa consecuencia la necesidad de voces más autorizadas que sean escuchadas por la regia Cámara.

De todas maneras los sucesos se desarrollarán con rapidez.

Ecos varios

La Reina restablecida

Madrid 8 (9 n.) Esta tarde ha salido de paseo en auto, llegando hasta la Casa de Campo por primera vez después de su enfermedad, la Reina D.ª Victoria.

Reapertura de las Cortes

Se ha dicho que en el Consejo de mañana se tratará de la fecha de la reapertura de las Cortes. Es probable que sea antes de terminar el mes actual.

En los círculos políticos algunos personajes dicen que hay ministros partidarios de que dadas las circunstancias actuales de orden internacional, podría el Gobierno estimarse relevado del compromiso de reanudar las Cortes inmediatamente como se ha comprometido.

Edificio ruinoso

Después de la inspección al edificio de la Audiencia y declararse su estado ruinoso, parece que se acordará el traslado de la Audiencia al ministerio de Estado, en cuyo caso se trasladaría también este Palacio.

Homenaje a Joffre

Esta tarde en el Circolo Federal se reunieron los partidos izquierdistas para tratar del homenaje al general Joffre.

El señor Llorente expuso el objeto de la reunión. Se cambiaron impresiones para poder realizar el homenaje.

El señor Giner de los Ríos y otros se mostraron contrarios al homenaje debido a las circunstancias.

Atendiendo varias razones aceptaron dirigir un Mensaje de salutación a los países aliados y especialmente a Francia.

Se nombró una ponencia compuesta de los señores Albornoz, Calzada, Torralba y Boel para que concretase el homenaje en forma que satisfaga las aspiraciones de todos y demuestre la simpatía a los aliados.

Se acordó recoger las firmas de todas las personas admiradoras de Joffre. Se formarán albumes que serán llevados a París por una comisión de fuerzas políticas de las izquierdas, incluyendo a los reformistas.

Vapor embarrancado

Alicante.—En el punto llamado Losa ha embarrancado el vapor Bernes perteneciente a la Casa Sota. Llevaba un cargamento de mineral y naranjas.

Está encallado en la roca. Se desconfía de salvarlo.

La tripulación trabaja para salvarlo. Se ha arrojado parte de la carga. Se espera al vapor Algorta para auxiliarlo.

Incendio en Santander

Madrid 8 (9 n.) Santander.—El vigilante del Ateneo Montañés herido a consecuencia de las quemaduras sufridas al intentar sofocar el incendio ha declarado ante el Juzgado que el siniestro se produjo en la chimenea de la cocina situada en la planta baja.

El fuego tomó tan gran incremento que destruyó rápidamente el edificio. El propietario de los cuadros de la Exposición Sr. barón de Quinto llegado procedente de San Sebastián ha manifestado que aunque los cuadros los tuvo asegurados caducó la póliza y no había sido renovada.

Las pérdidas por este solo concepto son 150.000 pesetas.

Toma de posesión

Madrid 9 (5'30 m.) Bilbao.—El Comandante de Marina ha dado posesión del mando del Marqués de Molins al capitán D. Leopoldo Colombo.

Al acto concurrieron el personal del buque, el capitán y el secretario de mar.

El buque prestará nuevamente servicio de vigilancia en estas costas.

Huelga de ferroviarios

Madrid 9 (11 m.) Salamanca.—Se ha reunido el Sindicato Obrero de la línea de Salamanca a la frontera de Portugal para enterarse de la resolución adoptada por la Compañía respecto de las bases propuestas en el último congreso obrero.

Al saber que la Compañía rechaza las peticiones formuladas, se niegan a entablar negociaciones.

Los reunidos han acordado declarar la huelga.

Se han remitido boletines para que se haga constar su adhesión al movimiento todo el personal de la línea portuguesa.

Los tripulantes del «San Leandro»

Anoche marcharon a Cartagena los 25 tripulantes del vapor «San Leandro» que fué hundido por un submarino alemán.

La recaudación en diciembre

Madrid 9 (11 m.) La recaudación durante el mes de diciembre ha sido de 183.290.364 pesetas, habiendo disminuido en relación con el mes de diciembre del año anterior.

La recaudación durante el año ha sido de 1.690.139.168 pesetas, habiendo disminuido en 133.556.238 pesetas, teniendo en cuenta que en esta baja hay 220.793.500 pesetas procedentes de obligaciones del Tesoro.

La Exposición a favor de los legionarios

Por orden gubernativa se ha autorizado nuevamente la apertura de la Exposición a favor de los legionarios españoles que luchan en Francia, que fué clausurada anteanoche.

«La Gaceta»

Madrid 9 (11 m.) La Gaceta de hoy publica una Real orden nombrando presidente de la Comisión Protectora de la Producción Nacional a don Joaquín Sánchez Toca.

Otro nombrando vocales de la misma Comisión a los señores que se indican.

Y otro nombrando presidente de la Comisión Permanente y de secciones y Secretario General de las mismas a los señores Suarez Inclán, don Luis Sedó, don Tomás Zubiría y don Adolfo Navarrete respectivamente.

La guerra europea

Conferencia de un coronel suizo Madrid 8 (2 t.)

París.—Ha pronunciado un discurso el coronel suizo Yeyles diciendo que Francia merece la admiración de los pueblos libres.

Los aliados han respetado los compromisos mientras que los alemanes han boicoteado todos los principios de humanidad y derecho.

Los suizos están decididos a defender la inviolabilidad de sus territorios, arma en bruto.

Declaraciones de un norteamericano

Madrid 8 (9 n.) Roma.—El profesor norteamericano Mr. Bahin ha declarado que debía considerar un sacrilegio preguntar a Francia invadida y sangrando por las heridas, el por qué se batía.

Santo y seña de los alemanes

Berna.—La «Gaceta del Rin» publica una carta del almirante von Tirpitz que dice: «En 1917, nuestro santo y seña será Flandes».

Regreso de los ministros franceses

Madrid 9 (5'30 m.) París.—A las 10'40 de la noche regresaron a París el Presidente del Consejo M. Briand y los ministros Thomas y Lyautey.

En la estación les esperaban Maly, Bernard, Danys y el almirante Lacasse.

Violenta campaña contra el Rey de España

Amsterdam.—La negativa de España a apoyar la nota de Wilson, ha producido en los periódicos alemanes agrarios una violenta campaña contra el Rey D. Alfonso.

La respuesta de la Entente

Londres.—Dícese que la respuesta de la Entente a la nota de Wilson, no se enviará hasta dentro de unos días, para facilitar las emiendas que puedan hacer algunas naciones aliadas.

Dos zeppelins destruidos

Londres.—Dicen de Copenhague que un incendio ha destruido dos zeppelins y los hangares de Tomberg, causando multitud de víctimas.

No es exacto

Madrid 9 (5'30 m.) Berna.—Es inexacto que se hayan celebrado conferencias entre personalidades italianas, el príncipe Bulow y el baron Goluchowky.

Lo que dice un periódico inglés

Londres.—El Daily Chronicle asegura que el Gabinete Wilson ha manifestado que no tolerará ningún otro error que cometan los alemanes en su campaña submarina.

Declaraciones de Briand

París.—M. Briand ha declarado al corresponsal de «Le Temps» en Roma que el viaje ha resultado utilísimo.

Cree, añadió, que se ha llegado a la hora definitiva y que se allanarán cuantas dificultades puedan surgir. Para esto se necesita una acción común.

El encuentro con los colegas italianos ha sido caluroso, pues todos tienen vehementes deseos de buscar una solución que ponga término a la contienda, dando la victoria a los aliados.

Diferencias entre los Emperadores de Alemania y Austria

Berna.—Noticias que se reciben de Viena coinciden en afirmar que existen graves diferencias entre los dos Emperadores de Alemania y Austria, no haciéndose ningún esfuerzo para ocultarlas.

La prensa suiza atribuye al Conde Goluchowky que recientemente ha llegado a Viena la declaración de que las diferencias han llegado a tal punto que es casi imposible arreglarlas.

Se considera posible el que de un momento a otro ocurran acontecimientos importantes.

Acusación contra el Secretario del Presidente Wilson

Madrid 9 (11 m.) Dicen de New York que la Cámara ha tomado en consideración la propuesta de un diputado que pidió se abriera una investigación acerca de los rumores circundados de que ciertos especuladores que conocieron el propósito de Wilson de enviar una nota a los beligerantes, aprovecharon la noticia para maniobrar en Bolsa.

El Diputado en cuestión aludió a Tammany, secretario del Presidente de la República, al cual acusa de haber ganado cinco millones de francos en esta operación.

Tammany ha declarado ante la comisión de la Cámara afirmando que no tuvo conocimiento de la nota presidencial hasta que se publicó.

Grandes preparativos de guerra

Ginebra.—Un periódico dice que se nota gran movimiento de tropas en todo el frente alemán occidental, ignorándose a qué obedecen estos preparativos.

La guerra en el mar

Los pescadores hallan un vapor abandonado.

Madrid 8 (9 n.)

La Coruña.—El vapor noruego encontrado antes por unos pescadores frente a la Estaca es el Thyra, de 700 toneladas.

Fué torpedeado por un submarino pero el barco se mantuvo a flote por haberle impedido hundirse el tener las escotillas cerradas.

Llevaba a bordo 1.000 toneladas de carbón. La carga y el barco se valúan en un millón de pesetas.

Como los pescadores lo han encontrado les corresponde una tercera parte de su importe. Percibirán unos 70.000 duros.

Buques hundidos

Madrid 9 (11 m.)

Amsterdam.—Han sido hundidos los vapores ingleses Allieho, Frand y Galye, el vapor danés Ebra, la goleta francesa Notre Dame du Berger, la barca Capricieuse el vapor Omnis y la goleta Miss Mand.

La tripulación de este último buque salvó un vapor griego que poco después fué también hundido.

La conferencia de los aliados

Conferencia con el general Sarraill

Madrid 9 (9 n.)

Roma.—El general Sarraill ha conferenciado con Rosselli y Sonnino. Hacia el final victorioso

Roma.—Lloyd George y Briand han declarado a los periodistas que los aliados marchan hacia un final victorioso.

En lo que se refiere a Italia sobradamente está resuelta a ir hasta el fin. Celebró haber venido a Italia. Veo que existe confianza en la victoria al igual que en Francia.

FABRA

Desde Barcelona

Huelga terminada

Barcelona 9 (4'50 m.)

La huelga de ebanistas puede darse por terminada por haber aceptado la jornada de ocho horas los más importantes patronos de Barcelona.

Huelga general en Tarrasa

Comunican de Tarrasa que ha establecido la huelga general por no acceder los patronos a las mejoras pedidas. Con motivo de esta huelga se ha reforzado la benemérita.

De toros

Las gestiones que se efectuaban para la fusión de las empresas de toros no han dado resultado.

El día 11 de marzo torrearán en la plaza Monumental los hermanos Gallo con Bellesteros o Fortuna y en las Arenas Pastor y Belmonte.

Una desgracia

A las siete de la noche maniobraba en la estación del Norte una máquina, arrollando a un carro.

Ha resultado muerto el conductor de éste llamado Joaquín Casals de 50 años de edad.

Asuntos de Baleares

Aceano

Barcelona 9 (4'50 m.)

Ha sido ascendido a oficial 4.º el empleado del Gobierno civil de Barcelona, D. José León Vivó.

Exportación de ganado

Los abastecedores se muestran agraciados al Gobernador interino por las gestiones realizadas para conseguir de las autoridades de esa permitieron la exportación de ganado lanar y de cerda habiendo llegado ya algunas expediciones.

Cátedra de la Normal

La Gaceta de ayer anuncia oposiciones para proveer la cátedra de geografía de la Escuela Normal de Baleares. El Tribunal será el siguiente:

Presidente D. Manuel Zabala. Vocales D. Antonio Bisquex, D. Ricardo Beltrán y Róspide, D. Evaristo Vázquez y D. Antonio Dubois.

El «Monte Toro»

Con retraso a causa del temporal llegó de Mahón el Monte Toro.

El Sr. Port

Por el triste motivo del fallecimiento de su hermano D. Ignacio, ha llegado de esta el coronel de Ingenieros D. Ramón Fort Medina.—Olivier.

Ultimas noticias

Romanones habla con los periodistas

Madrid 9 (2 t.)

Hablando con los periodistas dijo el señor conde de Romanones.

No sé si se llamará el Rey, si bien ha quedado en avisarme después de las consultas.

Preguntado si se consultará a los señores Azórate, Melquiseda Alvarez y demás jefes de minorías, respondió que no. Esto se hizo una vez, pero fué debido a una crisis provocada por una proposición incidental que firmó D. Melquiseda Alvarez.

La crisis actual no es una crisis de fórmula, sino sustancial. La solución, repito, será rápida. De seis a siete de la tarde volveré a recibirlos a Vds.

Lo que dijo Burell

Al salir el señor Burell se le indicó que la nota nada decía, contestando: Ya lo creo, como que es igual a aquella situación análoga a la que facilitó Canalejas pues después de las dificultades de estos últimos días, la labor parlamentaria era la única solución.

tades de estos últimos días, la labor parlamentaria era la única solución.

Crisis total

Madrid 9 (1 t.)

Romanones presenta la dimisión del Gabinete

(Urgente)

Se ha reunido el Consejo de Ministros.

Así que terminó la reunión el señor conde de Romanones marchó a Palacio, presentando al Rey la dimisión del Gabinete liberal.

El Rey hará las consultas acostumbradas y hoy mismo quedará resuelta la crisis.

Romanones va a Palacio

Madrid 9 (2 t.)

A las 11'30 salió de la Presidencia el señor conde de Romanones. Dijo que el Consejo queda suspendido mientras voy a Palacio a despachar con el Rey.

Creo que el despacho será breve. Volveré en seguida. Ahora nada puedo decirles; pero luego sí.

Consultas

Ya están en Palacio los señores García Prieto y Villanueva llamados a consulta por el Rey.

Nota oficiosa

Para explicar los motivos de la crisis y evitar torcidas interpretaciones voy a facilitar a Vds.—dijo el señor conde de Romanones a los periodistas—una nota oficiosa explicando la situación.

Solución a la crisis

El Monarca consultará a todos los expresidentes de las Cámaras y del Consejo.

Creo el señor Romanones que esta misma tarde quedará solucionada la crisis, pues los momentos actuales no son para interinidades.

Romanones confirma la dimisión

A las 12 regresó a la Presidencia el Sr. conde de Romanones. Dijo: Despaché con el Rey, presentando la dimisión total del Gabinete, rogándole llame a las consultas acostumbradas.

Antes del Consejo—Lo que dicen los demás ministros

El ministro de Hacienda Sr. Alba ha llegado en el expreso acompañado de su señora.

Desde la estación marchó a entrevistarse con el señor conde de Romanones; encontró en conversación con el señor Ruiz Giménez. Después marchó a su domicilio para arreglarse y volver para celebrar Consejo.

Este comenzó a las diez y media. Los primeros en llegar fueron los señores Alvarado, conde de Romanones y Gimene, los cuales nada dijeron a pesar de las preguntas que se les dirigieron.

Al señor Ruiz Giménez le enteraron los periodistas de la espantosa que despertaba el Consejo a lo que respondió:

«En política los anuncios suelen ser frías; y no ocurre nada. El Sr. Alba dijo que venía satisfecho de su viaje a Andalucía.

«Viene V. en buena ocasión, pues parece que hay crisis, le dijeron —No se nada, respondió, soy ajeno a todo este asunto.

Los Sres. Burell y Gasset llegaron juntos. Ambos manifestaron que el Consejo no tendría la importancia que se le atribuye.

El Sr. Gasset—dijo—. Del Imparcial me envían un sueldo que publica. No sé nada de ello.

El Sr. Burell añadió—No hay que ocuparse de nada. En otra ocasión pudiera ocurrir algo, ahora, no. El Consejo tendrá poca superficie pero mucha intensidad.

Los Sres. Miranda y Luque nada dijeron.

La nota oficiosa de la crisis

El Presidente del Consejo señor conde de Romanones facilitó la siguiente nota oficiosa:

«El presidente previa una exposición sintética de la labor que ha realizado el Gobierno reiteró el propósito de este de acudir a las Cortes en el presente mes para lograr el plan que tiene pendiente del voto de las Cortes pero deseoso de dar al Rey, después de legalizada la situación económica, facilidades para el ejercicio de la regia prerrogativa, para resolver con acierto en las actuales momentos crea el presidente que era llegado el instante de poner en obra el propósito del Gobierno, hasta en el sentido de clausurar las Cortes, cosa que no ha practicado hasta hoy, si hubiera necesidad de tramitar urgentes atenciones de orden internacional.

En este sentido el conde de Romanones de conformidad con el Gobierno ha sometido al Rey la cuestión de confianza.»

Se ratificará la confianza

La creencia general era que el Rey ratificaría la confianza al señor conde de Romanones el cual haría la modificación de algunas carteras.

Bolsa de Madrid

Oficial del día 7 Enero

4 por 100 interior contado . . . 75'80
5 por 100 amortizable . . . 97'80
Banco de España . . . 444'00
Tabacos . . . 283'00
Francos . . . 80'60
Libras . . . 22'37

FABRA

Almanques 1917

Semanales y Mensuales Blocks comunes, infantiles, religiosos y en tamaño grande.

Calendario Zaragozano

Ventas al por mayor y menor LIBRERIA DE J. TOUTS, P. de Cort

Cada uno en su oficio es maestro

Tenéis, y ciertamente con fundamento, la pretensión de conocer bien vuestra profesión. Vuestra experiencia, las pruebas que de vuestra capacidad ya habéis dado, las que os inspiran esa bella confianza en vosotros mismos. Perseguidnos, en lo que nos concierne tengamos el legítimo orgullo que consiste en estar seguros de lo que hacemos. Tenemos la experiencia adquirida en el curso de un respetable número de años de práctica; y todos los días damos en los periódicos irrefutables pruebas de los muy notables resultados que obtenemos. Así pues no podéis dudar de nosotros cuando os decimos que, si después de un periodo de trabajo particularmente intenso o a consecuencia de la fatiga producida por un exceso de labor cualquiera, sentís decaimiento o depresión, si padecéis dolores de estómago, dolores de cabeza, si tenéis latidos de corazón, insomnio, no busquéis sino en las Píldoras Pink el remedio capaz de disipar todas vuestras dolencias y de restituir la salud y la actividad. La debilidad, la depresión nerviosa que han ocasionado esas perturbaciones que tanto os indisponean, provienen de que vuestra sangre está gastada por el exceso de trabajo intelectual o físico, por los abusos de todo género. En consecuencia, es necesario restituir a vuestra sangre su riqueza y pureza, y a vuestros nervios su facultad de resistencia. Por todo esto os aconsejamos que toméis las Píldoras Pink, de tan notables propiedades reconstituyentes y tónicas. Desde hace largo tiempo está probado que estas píldoras son el más activo regenerador de la sangre y el más poderoso tónico de los nervios. Nunca se ha dado el caso de que tomadas con regularidad y perseverancia, hayan dejado de vencer a la anemia, por tenaz que fuere, o la depresión nerviosa, por intensa que se manifestara. Una cura de Píldoras Pink constituye el tratamiento más eficaz contra la anemia; clorosis, enfermedades de los nervios, reumatismo, neurastenia, debilidad general.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española: de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

EL CINTURON ELÉCTRICO

Grandes Almacenes

SAN JOSE

Gran Barataria

POR FINAL DE TEMPORADA

Sección de	Pañería	con un	20	por	100	de	REBAJA
"	Confecciones	-	20	por	100	de	id.
"	Mercería	-	10	por	100	de	id.
"	Laneria	-	20	por	100	de	id.
"	Peletería	-	20	por	100	de	id.
"	Calzado	-	10	por	100	de	id.
"	Camisería	-	10	por	100	de	id.
"	Géneros de punto	-	10	por	100	de	id.
"	Pañolería	-	10	por	100	de	id.
"	Lencería	-	10	por	100	de	id.

Cortes Lana a 3'50 pesetas. Refajos a 1 peseta. Boas, de 30 pesetas a 5 id.--Venta de Retazos
PRECIO FIJO. **Teléfono, número 217**

Linea PINILLOS

Linea de las Antillas

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
 Saldrá de Barcelona el día 17 de Enero el vapor

VALBANERA

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Teléfono Marconi.

Para más informes, dirigirse a los señores Planas, Pizá y Compañía, S. C., San Miguel 19, representantes de la Compañía.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Lineas al Río de la Plata y al Brasil

El vapor INFANTA ISABEL DE BORGON, saldrá el día 4 de febrero de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor LEON XIII, saldrá el día 14 febrero de Bilbao y Santander, el 15 de Gijón, el 16 de Cádiz y el 17 de Vigo, para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Lineas a Antillas, Méjico, New-York y Costafirme

El vapor ANTONIO LOPEZ, saldrá el día 25 de enero de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 29 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor ALFONSO XIII, saldrá el 16 de febrero de Bilbao, el 19 de Santander, el 21 de Cádiz para Habana y Veracruz Admitiendo carga y pasaje para Costafirme y Puerto Rico con trasbordo en Habana.

El vapor BUENOS AIRES saldrá el día 10 de febrero de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Llanón y Cádiz, San Sebastián, Gurgos, Fuerte Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampa, Puerto Berríos, Cartagena de Indias, Maracaibo, Cero, Camaná, Guaymas, Trinidad y Puertos del Pacífico.

Lineas de Filipinas

El vapor saldrá el día 2 de Barcelona para Port-Saïd, Sues, Colombo, Singaper, Manila y Cebu.

Linea de Fernando Póo

El vapor C. DE CADIZ saldrá el día 2 de enero de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Subscripción en Palma: Sres. JAIMÉ M. GRANADA y C., E. en C., Plaza de Antonio Maura, 4

Remedios seguros y bien provats

XAROP VERMIFUGO.—Preparat amb herbes mullorquias. Cab altre seu trole mes segur per matá es CUCH i per dones beus collés y molta de gana a n' els infants malalts.

CALLICIDA SUREDA.—Sense molestia, la desapareix es CALLS, UYS DE FOLL y ses demás DURESES de 's peus.

PASTILLAS SUREDA.—Cura de rei es TOSSINA, metenas fresca se boca, agradable e' alé y evita al fumada les molestias dels maals tabacs.

Sense PIGUES, BARTS, ni cap LLETJURA, queda ses senyoretas que se restan cada día amb AIGO OXIGENADA SUREDA.

ES BRAGUES més ben perfeccionats y millors instraments de CIRUJIA, se troben a sa POTECARIA de SUREDA y LLITERAS.

De venta al por major.—Farmacia del seu preparador.

Costa d' en Brossa número, 9

Palma de Mallorca

CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de encías el que use el elizir y los polvos de

MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDRÉS

Se uso embalsaque los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura. LA MENTHOLINA es polvo usada con el elizir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pida en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda y Llitas.

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las Hiegas de las piernas y del acné, reumatismo, gota, dolores, etc., por medio del

Tratamiento de L. RICHELET



Antes de la curación Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado ya a los lectores de nuestro periódico, el Descubrimiento sensacional del Sr. L. Richelet (farmacéutico-químico en Sedán Francia), en lo concerniente a las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente son curadas por este prodigioso tratamiento.

Eczemas, herpes, impétigos, acné, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos variolosos, psoriasis, sycosis de la barba, comezónes, enfermedades del cuero cabelludo, afecciones de la nariz y oídos, llagas y eccemas varicosos de las piernas, enfermedades sifilíticas.

La curación es igualmente segura, en los trastornos de la circulación en el hombre y en la mujer y en el artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc. Jamás ha habido un fracaso.

Este maravilloso tratamiento, ejerce su acción tanto en el punto donde se localiza el mal como en la sangre, que la deja completamente purificada y regenerada.

El tratamiento de L. Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Canarias y Baleares.

Pídase hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor señor Richelet, o al depositario general en España D. Francisco Loyarte, droguería, calle San Marcial, 33, San Sebastián, y será remitido gratuitamente.

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, Sedan (Francia).

Depósito General y venta.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de S. Ignacio de Loyola, 9 S. Sebastián.—De venta en Palma: Centro Farmacéutico, Barria 24.—De venta en Mahón: Sres. Valls y Pons, droguerías.

CALLICIDA PIZA

Estipa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico. Es una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover, plaza de Antonio Maura.

Ferretería LA CATALANA

MIGUEL CASELLAS, SUCESOR DE CASTELLET

Fabricación de cajas para Caudales, Basculas, Romanas, Balanzas, pesas y medidas.

Visagras y herrajes para puertas.

PLAZA BANCH DE S' OLIVA-PALMA

Julian Ticoulat Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DÜROS. Dientes desde 3 PESETAS Extracción sin dolor.

CALLE SAN MIGUEL NUMERO 30—ALFAMA.

A LOS AGRICULTORES

Abono mineral "MARTZ,"

GRADUACION OFICIAL

Acido fosfórico total	de	0'70	a	0'90
Sulfato amónico	de	5'85	a	6'50
Sulfato de potasa	de	0'90	a	1'10
Sulfato de hierro	de	8'75	a	9'00
Manganeso (total)	de	0'20	a	0'40
Potencia radioactiva	de	0'10	a	0'20

Con este abono añadiéndole un 25 por 100 de superfosfato de cal para los terrenos de secano y un 15 por 100 de sulfato amónico para los de regadío se obtiene un verdadero abono compuesto que pueden arreglar los mismos agricultores sin necesidad de fórmula para todos los terrenos y de resultados asombrosos, resultando más barato que el superfosf. solo.

Para precios e informes a su único representante para Baleares, Sucesores de B. ESTELA, Marina, 72 Frente el Cuartel de Caballería.

Liga de Propietarios de Fincas Urbanas

Habitaciones para alquilar

Calle o plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Son Lluís (Vileta)	11	1.º	Brossa—19	También se vende. Capac. 8 dorm. agua a grifo capac. mucha cap. 6 dorm. agua cocinera o almacén
Alfarería	43	1.º de coch.	Alfarería—42. Portella—3.	60 pr. 5 dr. agua, orilla mar. Ensauche—Agua
Serra	8		Olmos 168—principal.	Antes de la Juventud
Corp Marí	113	bajo	Son Miguel—250.	
Carretera Buñia	coch.	alm.	Liga de Propietarios.	
Socorro	83—85	bajo	Brossa 19—1.º	
Esplanada Molinar	Huer-	to	Olmos 132-134, principal	capacidad 5 dor. agua grif. capacidad 4 dor. agua grif.
Olmos	132	3.º	Olmos 132-134, principal	Un piso y 2 bajos. Se vende. Capacidad, buena salida.
Marqués Fuensanta	19	bajo	Liga de Propietarios.	Sala para taller, agua Media cuart. almenral
Esparteras	co-	chera	Socorro 24—baj.	Almacén de mucha capac.
Luitó	17	bajo	Son Miguel 220—1.º	Capacidad agua abund. orilla
Francés S. S. S. S. S.	5	bajo	Viej. Cofradía 4—2.º	Capacidad, baño, agua elec. agua grif. coladuría etc.
Euramañas	Hosta.		Plaza Rosario—10	
Sal m	6	bañ.	Caldé número 1—2.º	
Vallero	2	entr.	Brossa 19—tienda	
Calle de Felu	1		Socorro 11. Mucha capacidad. Razón: Bosch 20—1.º	

Vende. Bosch 20—Socorro 11. Mucha capacidad. Razón: Bosch 20—1.º

Plá de sa Tesa, 134 moderno casa y 129 antiguo, Tierra cuarterón almenral al lado de Ca Madó Catalina venedora. Informes, Arsenjol, 1, 2.º derecha.

Véase relación en el domicilio de la Liga, Sintas 6, bajo

Artículos de Goma

Amianto y Ebonita

Reparación de Neumáticos y Cámaras

E. CODINA, Unión 8, PALMA

ENTRE MERCADO Y BORNE



Se vende un poltro

Informarán Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia, 10.

SE VENDE

Un tronco de caballos. Informarán Centro de Anuncios, plaza Santa Eulalia, 10.

Para alquilar

La antigua casa Nadal del Pont d'Inca. Ruzán Buñío Villalonga, al lado de la misma.

SE NECESITAN

Agentes prácticos Seguros sobre enfermedades, bien retribuidos.

Dejar nombre, apellido y domicilio en el Centro de Anuncios.

Dobles Bolas de Goma

Especiales para la fabricación de BOLLAS DE PLATA.

(Descuentos a revendedores).

CASA CODINA

UNION 8—PALMA

(Entre Mercado y Borne)